

3.3 Otro conjunto de 10 propiedades, al parecer la mayoría eran de riego, según se desprende de la cotización en remate cuando se vendieron; aunque no eran grandes, sí parece que eran apetecibles: me refiero a las propiedades del Canal de María Cristina. Estaban situadas en el Puente de S. Antón (no lejos del actual cementerio). Otros dos trozos, llamados Huerta del Rey; otro en la Casa Caballos, otro en el camino de Chinchilla. Todas estas propiedades se vendieron por 450.480 Rv.³¹

A continuación hemos de reseñar otro conjunto de seis pequeñas propiedades que se encuentran situadas al final de la actual calle de Salamanca, otras en el Puerto Murciano, en Hoya de S. Ginés. Todas ellas de los propios del ayuntamiento menos una de beneficencia.

3.4 Por fin nos encontramos en el grupo de *grandes propiedades* que a continuación se citan: un total de *cuarenta* propiedades que suman la “bonita” cantidad de 16.220 fanegas aproximadamente, es decir 11.363 hectáreas, sin contar las pequeñas propiedades que arriba se han mencionado.

De estas cuarenta propiedades, que pertenecían a los propios de Albacete, la mayoría eran tierras de pastos, de plantas xerofíticas: romero, tomillo, esparto, atochas, matarrubia... Al lado y dentro de esta gran propiedad había multitud de pequeños trozos cultivados por pequeños y medianos labradores. Estos trozos es posible que no fueran parte de los propios y sí de los comunes de los vecinos y que desde tiempo inmemorial se cultivasen; pero en bastantes ocasiones, las ventas de los propios las apropiaban ilegalmente y se vendían también. Nos damos cuenta que estos pequeños trozos son todos de secano, de sembraduría y que sus extensiones van de unos celemines a 117 fanegas en algunos casos, sin poder determinar el número exacto de tierras que se dedicaban a cultivo dentro de estos pastos y bajo monte.³²

Pocos relativamente fueron los compradores de tales propiedades, pero hay uno que hay que notar sobre todos; es el Excelentísimo señor D. José de Salamanca (así le denominan siempre las escrituras de los protocolos notariales), nacido en Málaga en 1811 y muerto en Madrid en 1883. Uno de los hombres que más activamente trabajaron en los gobiernos liberales de Isabel II, como ministro y como economista, juga-

31. AHP - PN 155 y 160.

32. AHP - PN 164, 165, 166, 167, 168, 169, 170, 171, 173, 177, 178, 179.